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Se continúa blindando caminos 
y carreteras en Santiago

José María Castañeda 

Continúan vigentes los operativos de seguridad 
en los diferentes poblados que componen la 
geografía de nuestro municipio y en la misma 
cabecera municipal, mimos que son coordinados 
por el secretario de seguridad pública municipal, 
Capitán César Ramírez Huerta.
En esta acción participan el Ejército Mexicano, 
personal de la Guardia Nacional, Policía Estatal 
y personal de la Secretaria de Seguridad 
Pública, con esta operación de vigilancia se 
pretende salvaguardar a los habitantes del 
municipio, siguiendo las indicaciones giradas 
por el presidente municipal Eduardo Lugo 
López,  blindando al municipio de la delincuencia 
organizada, luego que ya era muy común 
que se dieran casos de personas que habían 
sido tableadas por personas que pertenece 
presumiblemente a la delincuencia organizada 
que era contratada por particulares, cuando 
estos se sentían agraviados  por personas que 
se atrevían a atentar contra sus bienes.

Los operativos realizados antes mencionados, 
se aposentan lo mismo en carreteras vecinales 
como en carreteras pavimentadas, donde se 
encargan de  detener a quienes viajan a exceso 
de velocidad o a quienes presumiblemente 
viajan en estado de ebriedad, deteniendo de 
paso a las parvadas de jóvenes que por las tardes 
mayormente a escondidas de sus padres salen 
a jugar carreras en las carreteras, donde ponen 
en peligro sus vidas y las de terceras personas 
que por tratar de evitar chocar contra estos 
irresponsables menores no vacilan en salirse de 
la carretera, ocasionando daños a sus vehículos 
y hasta corriendo el riesgo de accidentarse y en 
ocasiones hasta de perder la vida.
Es de hacer notar que gracias a estos operativos 
realizados por las cuatro órdenes de gobierno,  
han disminuido los accidentes entre motolocos, 
sin embargo esto no quiere decir que se hayan 
erradicado del todo, por lo que la sociedad en 
general ven con buenos ojos la labor realizada 
por las autoridades federales estatales y 
municipales. 

*Convocados por Mónica Nieto 

Santiaguenses dan rehabilitación 
a la escalita del Cerro

José María Castañeda 

Un grupo de entusiastas jóvenes 
Santiaguenses al mando de la locutora de 
la XEZE Mónica Nieto Peraza, convocó al 
pueblo en general para que se unieran a fin 
de rehabilitar y darle mantenimiento a las 
escalinatas del cerro. 
Con lo anterior se da como hecho que esto 
es un banderazo para inicio de campañas 
políticas, luego que en el país las llamadas 
“corcholatas” de Morena, Velazco, Noroña, 
Claudia, Marcelo, entre otros ya andan 
ranchando el voto de los mexicanos, por lo 
que este albazo ya llegó a Santiago, señalan 
vecinos de la cabecera municipal comenzando 
en esta ciudad con la rehabilitación de los 
barandales que se ubican a los costados de 
la escalinata, así como la limpieza que se 
pretende hacer de la totalidad de las escaleras, 
así como la rehabilitación de algunos 
escalones que se encuentran fracturados por 
el uso de los mismos a lo largo de los años 
que han transcurrido, ya que las escaleras 
del cerro se construyeron en el periodo del 
profesor Casimiro Delgado Brizuela, cosa que 
en el trascurso del tiempo  a la fecha ya ha 

pasado mucha agua por debajo del puente 
estructural Santiago la Presa.
Por cierto en esta obra de rehabilitación y 
remozamiento de la escalinata de nuestro 
milenario cerro con su dragón encantado,  
tomó parte activa el regidor por el MC 
Luis Miguel Medina Torres, ya que este fue 
el “pablo” que le pagó al soldador ya que 
muchas de las escalinatas estaban sueltas e 
insiste por el paso del tiempo, mencionando 
Medina Torres, que también se contempla 
la rehabilitación total del alumbrado público 
de las escaleras, luego de lo necesario que 
representa el alumbrado, luego que son 
decenas las personas que acuden además de 
utilizar más escaleras del cerro como paso 
obligado para conducir a las personas de la 
Avenida Amado Nervo, a la calle Hidalgo de 
esta ciudad, por lo que  solamente podemos 
mencionar que Bienvenida la iniciativa de 
Mónica Nieto Peraza, de rehabilitar alumbrar y 
darle limpieza además de mantenimiento a las 
escaleras del cerro de esta población; iniciativa 
en la que también forma parte Guillermo 
Lomelí el Dr. Enrique Macedo Romero, y las 
personas que deseen unirse a este grupo el 
cual mencionan que es apolítico, será!!.

Entrega Navarro 
Quintero tarjetas 

de Bienestar 
a nayaritas en 

orfandad materna

Se continúa 
blindando caminos 

y carreteras 
en Santiago: 

Eduardo Lugo

Oro para México en 
voleibol y es nayarita

Beneficia DIF Nayarit 
a más de 30 mil 

familias vulnerables 
con apoyos directos

Tipificará 
Congreso la 

discriminación 
como delito
“Quien tenga el 
atrevimiento de 
discriminar o excluir 
a otra persona 
será castigado”: 
diputada Alba 
Cristal

Nombran cinco pueblos 
mágicos en Nayarit

*San Blas, Ahuacatlán, Amatlán de Cañas, 
Ixtlán del Río y Puerto Balleto (Islas Marías)
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Periodismo de 
investigación bajo presión

*IEEN y la Casa de la Cultura Jurídica Tepic 

Desarrollaron seminario rumbo 
al Proceso Electoral 2024

Constantemente el presidente Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO) se refiere 
a algunos medios de comunicación como 
“medios de manipulación”. Y bien se 
podría decir que no está muy errado que 
digamos; aunque tal y como el mismo 
presidente señala: con sus honrosas 
excepciones. Pero por lo regular muchos 
medios informativos tanto impresos 
como televisivos y ya no se diga varios 
portales de internet, tergiversan 
muchos de los acontecimientos en el 
diario devenir de nuestro país.
El problema y lo más triste de esto es 
que, infortunadamente hay quien se deja 
manipular, tal vez porque así se sienta 
más cómodo para no tener que pensar 
por cuenta propia o tener que acudir a 
otros puntos de vista diferentes que 
posiblemente crea que le van a tumbar 
el esquema que se ha creado a lo largo 
de su existencia. Esto en el entendido 
de que para todo hay gente, lo que en 
sí es bueno, pues la vida sería de lo más 
aburrida si todos pensáramos de la 
misma forma o tuviésemos los mismos 
gustos, creencias y preferencias.
Sin embargo, si bien se dice que hay 
medios de manipulación, también los 
hay veraces y que han contribuido a abrir 
los ojos de la opinión pública en cuanto 
a hechos y sucesos de los que infinidad 
de personas dudan o cuestionan si son 
ciertos o no.
Desde luego que hoy en día el periodismo 
de investigación ya no se lleva tan 
libremente como antaño debido a la 
peligrosidad que esto significa, ya que 
si algún periodista comienza a ahondar 
en cuestiones de grupos criminales, 
del narcotráfico o de colusión de 
personajes políticos o empresariales, se 
ha documentado que corren el riesgo de 
desaparecer o mínimo ser amenazados 
tanto en su persona como en su familia, 
por lo que si alguien investiga sobre 
hechos delictuosos lo tiene que hacer 
muchas de las veces en la clandestinidad 
o por cuenta propia y riesgo. Pero lo 
bueno es que sigue habiendo periodistas 
de investigación valientes que, a pesar 
de poner su vida en riesgo, tratan de 
llegar al fondo de asuntos que atañen a 
gran parte de la sociedad.
Un caso muy emblemático de la fuerza 
del también llamado otrora como “el 
cuarto Poder”, es decir, la prensa, fue 
que gracias a los medios informativos 
que hicieron acrecentar la protesta de 
la opinión pública a nivel mundial, fue 
que los Estados Unidos tuvieron que 
retirar sus tropas de Vietnam, porque 

precisamente la prensa, y gringa 
además, dio a conocer públicamente 
las atrocidades que estaba cometiendo 
el ejército de los Estados Unidos en 
contra de poblaciones vietnamitas que 
habitaban únicamente mujeres, niños 
y ancianos; poblaciones que el ejército 
gringo bañaban con napalm y otros 
productos tóxicos. Así que, el gobierno 
estadounidense no pudo desmentir 
ni justificar su malvada actuación en 
contra de población civil, saliendo 
nada más con el eufemismo de que los 
estaban salvando del comunismo.
Otro hecho digno de encomio y 
congratulación para el periodismo 
de investigación, es el que dio pie 
al famoso escándalo denominado 
como el “Watergate”, investigaciones 
periodísticas que obligaron a las 
autoridades de allá a principios 
de los años 70 del siglo pasado a 
tener que proceder y ahondar en las 
investigaciones dadas a conocer por 
los periodistas del Washington Post, 
Bob Woodward y Carl Bernstein, 
quienes investigaron a fondo lo que 
había pasado con por lo menos cinco 
individuos que encontraron al interior 
de un edificio hurgando o robando; pero 
que en realidad andaban sustrayendo 
papeles del Partido Demócrata. La 
investigación de estos periodistas y 
el juicio que se llevó a cabo en contra 
del equipo de reelección del entonces 
presidente de los Estados Unidos 
de Norteamérica, Richard M. Nixon, 
tuvo que renunciar al comprobarse su 
involucramiento con actos indebidos 
para poder reelegirse.
Se ha dicho por parte de analistas de 
estos casos que tal vez debido a lo 
que podría ocasionar la investigación 
de fondo en el actuar del gobierno 
estadounidense, fue que se ideó y 
diseñó una idea para que en lo sucesivo 
ya no se pudiera que los periodistas 
pudieran llegar al fondo de asuntos 
escamosos en el actuar malévolo de 
sus invasiones y creación de guerras, 
por lo que acotó veladamente que 
periodistas e investigadores de otros 
rubros pudieran acceder a documentos 
comprometedores.
Pero tal vez los gobiernos 
estadounidenses no pudieron tapar 
el Sol con un dedo, pues al investigar 
algunos periodistas sobre el motivo de la 
invasión a Iraq, se descubrió que Sadam 
Husein no tenía en su poder armas de 
destrucción masiva por ningún lado.
Sea pues. Vale.

El Instituto Estatal Electoral de 
Nayarit y la Casa de la Cultura 
Jurídica Tepic, organizaron el 
Seminario Medios de Impugnación 
en Materia Electoral, este 
seminario logro que abogadas, 
abogados, docentes, servidores 
públicos y ciudadanía, fortalecieran 
sus conocimientos en medios de 
impugnación, su marco normativo 
y los criterios relevantes en las 
diferentes directrices en materia 
electoral.

Los medios de impugnación sirven 
para modificar, revocar o anular los 
actos y las resoluciones en materia 
electoral que no se apeguen a 
las normas constitucionales, 
convencionales y legales, por ello 
la importancia de la preparación 
mediante estas capacitaciones. 
Lograr comprender acerca del 
Principio Constitucional de la 
Paridad de Género y los Sistemas 
Probatorios con fundamento 
en la Ley General de los Medios 
de Impugnación en materia 
electoral y en algunos Criterios 
Jurisprudenciales fue un objetivo 
más de este seminario. 

Mencionar que el seminario 
comprendió cuatro módulos: 
Precedentes Relevantes en 
la Aplicación del Principio de 
Constitucionalidad de Paridad 
de Género; Sistema Probatorio; 
Sentencias Relevantes en Materia 
de Violencia Política en Razón de 
Género; e Impactos de la Reforma 
Político Electoral 2023.

Los ponentes del Seminario 
fueron, el Consejero Electoral del 
Instituto Electoral de la Ciudad de 

México, Maestro Mauricio Huesca 
Rodríguez; el Consejero Electoral 
Instituto Estatal Electoral y de 
Participación Ciudadana de Nuevo 
León (IEEPC) ;  Mtra. Irma Rosa Lara 
Hernández, Secretaria de Estudio y 
Cuenta adscrita a la Sala Regional 
Guadalajara del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
y finalmente el Doctor Marcos 
Francisco del Rosario Rodríguez, 
del Instituto Tecnológico y de 
Estudios Superiores de Occidente 
(ITESO).

Para el Instituto Estatal 
Electoral, es trascendental la 
constante capacitación, para ello 
continuaremos gestionando y 
realizado en la medida distintos 
cursos, talleres, conferencia, 
seminarios, entre otras actividades 
que permitan a la ciudadanía, 
candidaturas, partidos políticos, 
agrupaciones políticas y demás 
sujetos de derecho electoral 
puedan conocer y fortalecer  todo 
lo relacionado con la normatividad 
electoral y las etapas de un 
proceso electoral concurrente 
mencionó la Consejera Presienta 
María José Torres Hernández.

Muere Hilario Ramírez Villanueva ex 
presidente del ejido Santiago y sus anexos 

Muere en los Ángeles California David 
Porras, hijo de Mauricio Porras Domínguez

José María Castañeda 

Las desgracias nunca vienen solas, y Santiago 
Ixcuintla no iba a ser la excepción, ya que esta 
semana las muertes entre Santiaguenses se 
han dejado sentir pero con ganas, luego que 
recientemente falleció el Líder agrario Hilario 
Ramírez Rivera, luego murió un personaje 
de nuestra vida cotidiana, refiriéndome de 
manera concreta al Reto, pido una disculpa 
por no saber su nombre pero pues este así era 
conocido como el Reto.
Más tarde falleció la apreciada dama, la maestra 
de muchas generaciones la Seño Celia, y cuando 
creí que esto desagradables acontecimientos 
ya había tocado fondo,  hace apenas un par de 
horas Pepe Porras junior, me informó que en 
la ciudad de los Ángeles California falleció de 
un fulminante ataque cardiaco su primo David 
Porras Perea, quien era el único hijo varón 
del también  desaparecido Mauricio Porras 
Domínguez, quien fue durante muchos años 
consocio de la empresa Dispamosa.
Este reportero tuvo la oportunidad de conocer 
a David Porras, al recentarnos Guicho Porras,  e 
invitarnos al cumpleaños de David, festejo que 

se llevó a cabo en el bar los carrizos, propiedad 
del  Gordo Porras, donde estuvieron entre otros 
Además del festejado David Porras, su señor 
padre Mauricio Porras, David el Chato Robles, 
Rodolfo Orozco, Pedro Piña, quien fue el que le 
cantó varias veces Debut y Despedida  de los 
Ángeles Negros,  estuvo también presente el 

Tano Reyes. 
David Porras, me confió su puntual aprecio por 
su primo Mauricio Porras Fuentes, de quien decía 
que era muy honesto y que no tenía dobleces,  
el Guicho dice siempre lo que piensa quizá por 
eso me llevo tan  bien con el, quedando de venir 
más adelante, sin embargo esto no fue posible 
ya que el nació y vivió  siempre en la unión 
americana, confesándome que no ambicionaba 
nada de la herencia de su padre Mauricio Porras, 
su dinero y lo que pudiera tener se lo debería 
de dejar a sus hijas y a su esposa Chayito, ya 
que son las que siempre han estado con él, y 
así las hojas del calendario como hojas de árbol 
comenzaron a desgranarse falleciendo Mauricio 
Porras, cuando tenía aproximadamente 80 
años de edad y anteayer lunes murió David 
Porras Perea, quien era hijo de María Perea, 
quien es originaria de Acaponeta Nayarit, 
pero radicada desde hace muchos años en los 
Ángeles California  donde nació David, quien 
desgraciadamente entregó su alma al creador 
contando con aproximadamente 62 años de 
edad, descanse en paz David Porras Perea,  
quien seguramente ya se encuentra junto a su 
señor padre, Mauricio Porras Domínguez.  

José María Castañeda 

Ahora que si se le vinieron los  
años a Don Hilario Ramírez 
Rivera, quien falleció en su hogar 
a la edad de 82 años, siendo 
bastante comentado su deceso  
luego que supo ganarse el aprecio 
de quienes lo conocimos por 
haber sido un hombre caballeroso 
y respetuoso con todos los que 
tuvieron  la distinción de su 
amistad.
En una breve semblanza del 
ahora fallecido, podemos señalar 
que Hilario Ramírez, ocupó la 
presidencia del comisariado 
ejidal de Santiago y sus anexos, 
Colonia Emiliano Zapata, 
Paredones y el Novillero, donde 
además de ganarse el aprecio 
de sus representados, ocupó la 
máxima representación de su 
ejido, haciendo grandes obras y 

adquiriendo maquinaria agrícola 
para que los ejidatarios echaran 
mano de ella, incursionando 
en la política Santiaguense, 
siempre representando a los 
partidos opositores al partido 
revolucionario institucional  “PRI”,  
pese a que en este partido tuvo 
a uno de sus mejores amigos 
como lo era el Dr. Lucas Vallarta 
Robles, quien por cierto contaba 
el amigo José Torres Zamora, que 
en alguna ocasión platicando con 
el apreciado Medico Dentista, 
siendo Vallarta Robles, presidente 
municipal de Santiago, le dijo a 
su amigo Hilario, que era un líder 
agrario magnifico  que porque no 
ingresaba a las filas del PRI, donde 
tendría mayores oportunidades 
para escalar peldaños políticos.
Relataba el Cocoy, como también 
era conocido el desaparecido 
periodista, que la respuesta 

inmediata de Ramírez Rivera, fue 
un “Uff no Doctor Vallarta,  pensar 
en cambiar de partido a mi edad 
sería tanto como cambiar de 
sexo” , Vallarta Robles se rio ante 
la respuesta de su amigo Hilario 
y ya no le insistió, continuaron 
con esa vieja amistad, donde al 
paso de los años Hilario Ramírez,  
participó como candidato por 
el PRD a presidente municipal, 
donde perdió la elección 
apretadamente, consiguiendo 
como premio de consolación por 
parte del partido una regiduría 
misma que asumió con mucho 
respeto.
Dos de sus hijos también 
participaron en política siendo 
el primero de ellos el abogado 
Gerardo Ramírez Mojarro, 
quien fue regidor por el frente 
juvenil revolucionario del PRI, y 
de manera posterior también 

el Lic. Gerardo Ramírez ocupó 
la presidencia del Comisariado 
Ejidal de Santiago, mientras que 
el Agrónomo Rodrigo Ramírez 
Mojarro, ocupó la presidencia 
municipal representando al 
PAN en una alianza de partidos, 
donde el gobernador fue Antonio 
Echevarría García,  por su parte 
Hilario Ramírez Rivera, quien era 
reconocido por su afición a los 
cigarrillos vio cómo su salud se 
deterioraba poco a poco, pasando 
sus últimos postrado en una silla 
de ruedas hasta  sobrevino u 
fatal deceso, descanse en paz, un 
hombre de bien que supo hacer 
amigos y que por lo mismo sus 
amigo ejidatarios lo acompañaron 
a su último pase de lista, gritando 
a una sola voz, cuando dijeron 
Hilario Ramírez Rivera, PRESENTE; 
DESCASE EN PAZ EL Patrón como 
solíamos llamarlo… 
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Gabino Jiménez inauguró la cocina para 
alimentación de elementos de seguridad pública 

Curso de primeros auxilios en la Región de las Haciendas: Profr. Eduardo Lugo
*El alcalde pide que la ciudadanía se encuentre capacitada de toda índole.

Por: Martín García Bañuelos.

Santiago, Ixcuintla; Nayarit.-
Para el gobierno municipal que 
encabeza el alcalde, profesor 
Eduardo Lugo López, es muy 
importante que la ciudadanía se 

encuentre capacitada de toda 
índole, por eso el día de hoy se 
realizó un curso de Primeros 
Auxilios en la Región de Las 
Haciendas.
Dicho curso fue impartido por 
el personal de Protección Civil 

Municipal, con el objetivo principal 
de que la población se encuentre 
preparada ante cualquier 
situación de emergencia.
El alcalde Lugo, ha reiterado en 
numerosas ocasiones que no 
hay mejor manera, que estar 

preparados ante cualquier 
situación que se llegara a 
presentar en el municipio. Es 
por ello, que los cursos que se 
impartieron hoy, servirán como 
una buena herramienta ante 
cualquier evento.

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Quienes ya recibieron un aumento 
de $3,000.00 mensuales, y comida 
nutritiva preparada todos los días.
Alrededor de las 14:00 horas 
de este lunes 26 de junio, el 
presidente municipal Gabino 
Jiménez Huerta Inauguró la cocina 
que proporcionara alimentos a 
los elementos de la dirección de 
Seguridad pública, el evento se 
desarrollado en el patio de la cárcel 
pública municipal de Tecuala, con 
la presencia de la señora Nora 
Lilia Burgara Alarcón, presidenta 
del DIF municipal, y de los mandos 
policiacos del municipio, contando 

con la presencia de regidores 
del H XXXVIII Ayuntamiento, 
y el tesorero municipal Delber 
Medina Rodríguez. Donde se inició 
el servicio de la cocina para dar 
los alimentos a los agentes de 
la dirección de seguridad pública 
y tránsito municipal de Tecuala. 
fueron presentados como mandos 
el policía estatal, Eduardo Pérez, 
y Octavio Tello Reyes, director de 
seguridad pública de Tecuala. 
Esto, mejorará la vida diaria de 
los uniformados, quienes laboran 
24 horas, descansando las 
siguientes 24 horas, lo que les 
dificulta a quienes radican en los 
poblados del Municipio, acudir sus 

correspondientes domicilios.
Esa cocina, que era una ilusión, 
y ahora una realidad, motivó el 
agradecimiento sincero de los 
policías municipales, representados 
por la agente Nuria Peraza Rentería, 
celebrando la disponibilidad del 
comedor, que les permitirá la 
facilidad de recibir sus alimentos, y 
tendrán menos gastos económicos, 
sumado al reciente aumento 
salarial de $3,000.00 mensuales. 
Y la dotación de uniformes para 
cada policía, dignificándolos 
ante la comunidad tecualense. 
Comprometiéndose en el acto a ser 
leales y responsables.
Gabino Jiménez Huerta, 

orgulloso manifestó ser él, quien 
primeramente proporcione 
alimentos a los elementos de 
seguridad pública de Tecuala, 
porque el tiempo que se da para ir 
a comer se les va en el camino del 
trabajo a sus pueblos, y porque su 
pretensión, afirmó, es tener policías 
honestos, y muy activos, para que 
“pongan mano dura” para mejorar 
el tráfico vehicular, y tener más 
cultura vial, lo que será para el bien 
de los tecualenses, respetando las 
leyes y reglamentos de tránsito.
El acto protocolario culminó con 
el corte de listón inaugural, y la 
comida para todos servida por el 
nuevo chef. 

Oro para México en 
voleibol y es nayarita
¡La primera medalla de oro de México 
en el voleibol de playa de los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe es nayarita!
Juan Virgen, santiaguense, y Miguel Sarabia, 
de familia de Puente de Camotlán, en La Yesca, 
han hecho historia en este deporte a nivel 

mundial. Con mucha pasión y compromiso 
llegaron hasta donde están, en la cima de su 
disciplina.
¡Hoy y siempre, estamos muy orgullosos de 
ustedes! Expresó el gobernador de Nayarit, 
Miguel Ángel Navarro Quintero.

Gobierno y Salud 
continúan con 

acciones de 
prevención del 

Hepatitis A  
El gobierno del estado de Nayarit a través de Los 
Servicios de Salud, continúa con las acciones de 
prevención de Hepatitis tipo A en la localidad 
de Mojarritas, municipio de Santiago Ixcuintla, 
en este operativo participa personal de las 
áreas de Epidemiología, Regulación Sanitaria, 
Promoción de la Salud y el Ayuntamiento de 
Santiago Ixcuintla.
La Hepatitis A, es una enfermedad viral que 
se adquiere comúnmente a través de agua o 
alimentos contaminados. Los principales signos 
o síntomas son fiebre, dolor abdominal, diarrea, 
vómito, ictericia, coluria (orina muy oscura), 
acolia (heces muy claras) y ataque al estado 
general de salud.
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Bienvenidos los surfistas a Nayarit: Navarro Quintero 
Este día comenzó la última disciplina que recibe 
Nayarit en el marco de los Juegos Nacionales 
CONADE 2023: el surfing, donde tendremos la 

presencia de 174 atletas en las playas de San 
Francisco y Bucerías, municipio de Bahía de Banderas.
El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 

Quintero da la bienvenida a las y los participantes, 
refrendando su compromiso de seguir apoyando al 
deporte en Nayarit.

Entrega Navarro 
Quintero tarjetas de 

Bienestar a nayaritas 
en orfandad materna

*** Fueron un total de 343 las y los 
beneficiados

Tepic, Nayarit.- Este lunes, en Casa 
Nayarit, el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
acompañado del delegado de 
Bienestar en la entidad, Pavel 
Jarero Velázquez, llevaron a cabo 
la entrega de tarjetas del Banco 
Bienestar, a personas en situación 
de orfandad materna, con la cual, 
culminó este proceso de entrega 
a las y los nayaritas que a partir 
de hoy recibirán este beneficio.
El mandatario nayarita detalló 
que con esta entrega, suman 
un total de 343 tarjetas las que 
fueron recibidas y entregadas en 
esta semana a igual número de 

beneficiados, y se logra gracias al 
apoyo del presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, 
que siempre está buscando la 
manera de dar más beneficios a 
Nayarit y su gente
Las y los beneficiados son desde 
recién nacidos, hasta jóvenes 
de 23 años de edad, y el monto 
va desde los mil 600 pesos, 
hasta 2 mil 400, lo que recibirán 
cada bimestre, ya que son parte 
del Programa de Apoyo para 
el Bienestar de Niñas, Niños y 
Adolescentes, en situación de 
vulnerabilidad por la ausencia 
permanente de la madre.

Manuel Salcedo reconoce 
a alumnos del CBTA 182 

Pedro Bernal/ Gente y Poder  

• Les donó una motocicleta 
para que los jóvenes la rifen y 
recauden fondos para la siguiente 
etapa nacional en la ciudad de 
Chihuahua. 
Este día el presidente del 
Gobierno De Acaponeta, Manuel 
Ramón Salcedo Osuna, recibió 
en su oficina a un grupo alumnos 
y alumnas del CBTA 182, para 
reconocer su pasada participación 
en el Campeonato Estatal de Inter 
CBTAS.
Siendo gracias al buen desempeño 
de sus selectivos de béisbol varonil 
y sóftbol femenil, que lograron 
clasificar para la Etapa Nacional 

a realizarse próximamente en la 
ciudad de Chihuahua. 
Ahí, Manuel Salcedo entregó un 
reconocimiento a cada uno de 
los jóvenes, felicitándolos y a su 
vez pactando el compromiso de 
donarles una motocicleta que 
podrán rifar para recaudar fondos 
y solventar los gastos para su 
siguiente competencia que se 
llevará a cabo del 6 al 9 de julio en 
la sede antes mencionada. 
“Les deseo mucho éxito, sé que 
nos representarán dignamente 
y que harán un gran trabajo 
poniendo muy en alto el nombre 
de su estado, pero sobre todo de 
su municipio, ¡Acaponeta está con 
ustedes!”, puntualizó.

Culminó el programa hablemos de 
inclusión en San José de Gracia 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Esta mañana la dirección de 
Bienestar Municipal Acaponeta 
concluyó con el programa 
Hablemos de Inclusión en San 
José de Gracia. 

Diversión y aprendizaje fueron 
los objetivos de este rally de 
actividades de Inclusión llevado a 
cabo en la plaza de la comunidad, 
donde se integraron alumnos 
de la primaria Progreso y de la 
Telesecundaria Antonio Cortés. 

Para finalizar, el 
director de Bienestar 
A c a p o n e t a , 
Prof. Manuel 
Fernando Flores 
Tobin, agradeció 
a los directivos y 
maestros por el 
apoyo otorgado para 
la realización del 
evento.
¡Con esta acción 
el Gobierno De 
Acaponeta suma 
una comunidad 
más al Sistema de 
Inclusión de nuestro 
municipio!.
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Beneficia DIF Nayarit a más de 30 mil 
familias vulnerables con apoyos directos

*A través de la Unidad de Atención Ciudadana se han otorgado 
apoyos que trasforman la vida de las familias nayaritas 

Lista y renovada la avenida Insurgentes; Geraldine entregó la obra
*Duró 30 años sin ser atendida, hasta que llegó Geraldine Ponce como alcaldesa.

Tepic.- La presidenta municipal de 
Tepic, Geraldine Ponce, entregó la 
segunda etapa de rehabilitación 
de lai avenida Insurgentes, la cual 
se encuentra lista y renovada, 
luego de que durante décadas 
estuvo abandonada.
Geraldine Ponce subrayó que 
pasaron 30 años para que los 
tepicenses pudieran transitar 

por una avenida sin baches y 
funcional, pese a ser la vialidad 
más importante que tiene la 
capital.
“Es una obra integral, se arregló 
desde abajo, algo que tenía 
décadas que no se volteaba ni a 
ver, y que generaba problemas, y 
el principal, la falta de agua”.
La segunda etapa, se realizó con 

recursos del municipio, es decir, 
con los impuestos de la ciudadanía, 
con los que fue posible concluir 
el tramo entre las calles 12 de 
Octubre y Oaxaca.
“Este tramo de la avenida 
Insurgentes, se hizo con recursos 
propios del Ayuntamiento, es 
decir, con el dinero que ustedes 
aportan con sus impuestos, con 

el dinero que ustedes pagan para 
el agua, para el drenaje, para los 
servicios, para el predial, licencias 
de funcionamiento, con todo lo 
que ingresa el Ayuntamiento”. 
Al igual que esta obra, ya se 
entregó el nuevo colector Colosio, 
y de manera simultánea, se 
trabaja en otras zonas de la capital 
nayarita.

Tepic, Nayarit.- En lo que va de este 
segundo año de administración, el 
Sistema DIF Nayarit, encabezado 
por la doctora Beatriz Estrada 
Martínez, ha logrado impactar 
positivamente en la vida de más 
de 30 mil familias nayaritas en 
situación de vulnerabilidad —de 
los 20 municipios del estado—, 
al entregarles diversos apoyos, 
específicamente, a través de la 
Unidad de Atención Ciudadana. 
Se han otorgado aparatos 
de movilidad asistida, como 
sillas de ruedas, bastones y 
andaderas; pañales, kits de 
limpieza, dotaciones alimentarias, 
medicamentos, recursos 
económicos para pasajes e 
insumos, entre otros apoyos 
directos; la doctora Beatriz 
Estrada Martínez reafirmó el 
compromiso de la institución de 
seguir trabajando arduamente 
en beneficio de quienes más lo 
necesitan.
“Tengo que agradecer al gobierno 
estatal, al gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero, mi 
esposo, por tener en su mente 
siempre la preocupación de 
poder atenderlos a todos y cada 
uno de ustedes. Las personas 

que más lo necesitan, con algún 
tipo de discapacidad, no están 
olvidados, no están alejados de 
este gobierno, no están alejados 
de nuestros corazones, están muy 
presentes porque gracias a estos 
apoyos vamos a darles a ustedes 
la oportunidad de poder tener 
una vida más aceptable, una vida 
que les va a permitir ser personas 
activas”, puntualizó.
El Sistema DIF Nayarit otorga 
apoyos y servicios, a través de 
diversos programas y áreas; en la 

Unidad de Atención Ciudadana se 
entregan insumos como lo antes 
mencionado, priorizando siempre 
a los grupos vulnerables, como 
personas con alguna discapacidad, 
adultos mayores o de escasos 
recursos; todo se realiza siempre 
previo estudio socioeconómico. 
Con acciones concretas y un 
compromiso inquebrantable, el 
Corazón de Tu Gobierno continúa 
su labor para garantizar el 
bienestar y la dignidad de aquellos 
que más lo necesitan. Nombran cinco pueblos 

mágicos en Nayarit 
*San Blas, Ahuacatlán, Amatlán de Cañas, Ixtlán del Río y Puerto Balleto (Islas Marías)

Este lunes, el gobierno de Nayarit, 
que encabeza Miguel Ángel Navarro 
Quintero, a través de la Secretaría de 
Turismo Estatal, estuvo presente en 
la rueda de prensa que llevó a cabo la 
Secretaría de Turismo del Gobierno de 
México, la cual tuvo como objetivo hacer 
entrega de 45 nuevos nombramientos 
del programa federal denominado, 
“Pueblos Mágicos”.

Aquí, Nayarit destacó nacionalmente 
al recibir el nombramiento de 5 nuevos 
pueblos mágicos, siendo materializado 
el trabajo en la integracion de 

expedientes los cuales fueron evaluados 
exhaustivamente por profesionales en 
materia turística.
Con estos nombramientos, se reconoció 
la grandeza de Nayarit, sus riquezas, 
atractivos naturales y culturales: los 
nuevos pueblos mágicos que se suman 
a la lista son: San Blas, Ahuacatlán, 
Amatlán de Cañas, Ixtlán del Rio y Puerto 
Balleto (Islas Marías), esto es resultado 
de la comunicación y coordinación con 
los municipios de la entidad, buscando
coadyuvar para impulsar nuevos 
destinos.
A partir de esta gran noticia para las y 

los nayaritas, se fortalecerá el Macro-
Proyecto en el sur del estado, el “Corredor 
del Sur”, la innovación y digitalización de 
tecnologías aplicadas al turismo.
Con este logro, expresó el secretario de 
Turismo, Juan Enrique Suárez del Real 
Tostado, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, demuestra con 
hechos el compromiso con el desarrollo 
integral del destino Nayarit y con el 
sector turístico, buscando fortalecer 
las cadenas productivas de valor de la 
entidad.
Nayarit cuenta ya con un total de 9 
nombramientos.
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Tipificará Congreso la discriminación como delito 
“Quien tenga el atrevimiento de discriminar o excluir a otra persona será castigado”: diputada Alba Cristal

Nayarit se sumará a los otros 28 
estados del país que castigan con 
cárcel esa conducta
Tepic.- “Presento una iniciativa 
que tiene la finalidad de que 
en nuestro Código Penal se 
reconozca la existencia del delito 
de discriminación, para que así 
todo acto discriminatorio quién 
lo cometa sea castigado”, afirmó 
la presidenta del Congreso, 
diputada Alba Cristal Espinoza 
Peña al presentar la propuesta 
de reforma en reunión de la 
Diputación Permanente.
“Tener un marco legal actualizado 
en el entorno local que combata 
toda conducta discriminatoria, y 
así hacerles saber a quién tenga 
el atrevimiento de discriminar o 

excluir a otra persona, que será 
castigado, porque en Nayarit 
también vamos a velar todos 
los días por proteger al pueblo 
en todos los sentidos”, enfatizó 
Espinoza Peña.
“Las conductas que den pie al 
delito de discriminación tendrán 
de uno a tres años de prisión 
y hasta 200 días de multa a 
quien por razones de origen o 
pertenencia étnica o nacional, 
raza, color de piel, lengua, género, 
sexo, preferencias sexuales, 
edad, estado civil, origen 
nacional o social, condición social 
o económica, condición de salud, 
de embarazo, opiniones políticas 
o de cualquier otra índole, atente 
contra la dignidad humana, 

anule o menoscabe los derechos 
y libertades de las personas”, 
explicó la diputada Alba Cristal 
Espinoza Peña.
“A nivel nacional somos uno 
de los cuatro estados que no 
tenemos tipificado el delito 
de discriminación, si bien está 
concebida en la Constitución no 
hay un castigo para quien cometa 
el delito de discriminación, yo 
espero que con el apoyo de todas 
y todos Nayarit deje de estar en 
este rubro para que se encuentren 
a la vanguardia en la defensa de 
los derechos sociales de todas y 
de todos y que con ello podamos 
inhibir la discriminación”.
Al concluir, la diputada Espinoza 
Peña, hizo referencia a la 

importancia de este mes “es 
un mes que se conmemora y 
saca a relucir los derechos de 
la comunidad LGTB en donde 
en todo momento hemos ido 
caminando de la mano para seguir 
visibilizando sus inquietudes, 
sus necesidades y sobre todo 
generando la protección que 
tanto han pedido”.
La iniciativa para reformar la 
denominación del Título Décimo 
Séptimo, la denominación 
del Capítulo I, y el artículo 
330 del Código Penal para 
el Estado de Nayarit fue 
remitida a las comisiones 
legislativas competentes para 
que sea analizada y en su caso 
dictaminada.

Instaló el Pleno del Consejo 
de la Judicatura a la 

magistrada Norma Haro 
Cruz como su Presidenta 

Tepic.- En sesión extraordinaria, el Pleno 
del Consejo de la Judicatura del Poder 
Judicial instaló como su Presidenta a la 
magistrada Norma Alicia Haro Cruz, 
quien el jueves 22 de junio ya había 
sido elegida para presidir el Tribunal 
Superior de Justicia.

En su oportunidad los consejeros 
Humberto Lomelí Payán, Guillermo 
Agustín Romero Ríos y Agustín Romano 
García coincidieron en expresar su 
satisfacción por el nombramiento de 
la magistrada Haro Cruz, además de 

reiterarle su voluntad de colaborar para 
el mejor desempeño de las funciones 
institucionales.

En otro punto del orden del día de la 
décima octava sesión extraordinaria, 
el Pleno del Consejo de la Judicatura 
aprobó los dictámenes de la Comisión 
de Administración que tienen por objeto 
el pago del haber por terminación del 
cargo de Jueces de Primera Instancia 
de Idaly Paola Navarrete Illán, Isidro 
Estrada Gutiérrez y Nicolás Ballesteros 
Villagrana.

Las obras son del pueblo y para el pueblo: Navarro Quintero 
La capital del estado, como 
todo Nayarit, tiene necesidades 
añejas que se deben convertir en 
esperanzas sociales satisfechas.
Este domingo, el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 

Quintero, visitó las obras en curso 
en la colonia San José, donde se está 
renovando la red de alcantarillado 
sanitario para más de 250 familias; 
asimismo, supervisó los trabajos 
del puente sobre el Mololoa en la 

calle Querétaro, que están ya muy 
próximos a concluir para darle 
un paso seguro a esta zona de la 
ciudad.
La transformación en marcha en 
todo México se nota en la calidad 

de vida de las y los nayaritas, 
expresó el mandatario estatal, 
quien agregó que en todos los 
municipios y comunidades, las 
obras son del pueblo y para el 
pueblo.

La salud mental de la niñez, prioridad 
para el Corazón de Tu Gobierno

Tepic, Nayarit.- El Sistema DIF 
Nayarit que encabeza la doctora 
Beatriz Estrada Martínez, a través 
del Programa de Atención a Menores 
y Adolescentes en Riesgo (PAMAR), 
lleva a cabo el “Taller para 
Desarrollar Habilidades para 
la Aplicación, Evaluación e 
Interpretación de Pruebas 
Psicométricas”, dirigido 
a todas y todos los 
especialistas de la salud 
mental que laboran en 
las diferentes áreas de la 
institución. 
Durante la inauguración, 
la doctora Beatriz Estrada 
Martínez explicó que esta 
capacitación servirá para 
que las y los psicólogos 
obtengan las herramientas 

necesarias para poder aplicar, 
calificar e interpretar los diferentes 
instrumentos y test de evaluación 
psicológica infantil, con la finalidad de 
diagnosticar algún tipo de trastorno 

de la personalidad como retraso 
psicomotor, déficit de atención, 
alteración de la personalidad, entre 
otros temas de salud a tratar.
“Les van a dar a ustedes, una 

constancia que tiene una 
validez oficial y que les va 
a permitir demostrar que 
están capacitados para la 
realización de estas pruebas 
psicométricas. Yo las felicito 
porque estén ustedes aquí, 
porque tienen el deseo de 
apoyar a todos nuestros 
niños, niñas y adolescentes; no 
queremos que lleguen a adultos 
con más problemas, con más 
traumas, con estigmas que 
se les van formando porque 
no recibieron la atención 
adecuada, entonces está en 

sus manos el aplicar estas pruebas, 
analizarlas, evaluarlas y poder decir 
‘¿Qué es lo que tienen estos niños?’”, 
enfatizó la titular de la asistencia 
social en la entidad.
Las y los participantes forman parte 
de las áreas de Salud Familiar, Centro 
de Desarrollo Infantil (CENDI) DIF, 
Centro de Rehabilitación y Educación 
Especial (CREE), de la Procuraduría 
de Protección de Niñas, Niños y 
Adolescentes y del mismo PAMAR. El 
Corazón de Tu Gobierno trabaja por 
y para la niñez y juventud nayarita, 
porque una detección oportuna 
de cualquier trastorno o rasgo de 
personalidad, llevará a un tratamiento 
acertado y a tomar las medidas 
correctivas o preventivas necesarias 
y así, conseguir una mejoría desde 
temprana edad.
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Con el esfuerzo de todos, 
los espacios educativos 

ahora son mejores: 
Navarro Quintero 

En gira de trabajo, el gobernador 
del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, visitó la escuela primaria 
“Emilio Carranza” de la comunidad 
de Venustiano Carranza, en el 
municipio de Tepic, la cual fue 
renovada por completo gracias 
al esfuerzo de todas y todos los 
nayaritas.
El ejecutivo estatal informó 

que la inversión fue superior 
a los 5 millones de pesos, y 
se logró, gracias a la buena 
administración y las economías 
que se han hecho para eficientar 
los recursos, agregó que se ha 
puesto al frente la necesidad 
social para transformarla en 
esperanza cumplida por el futuro 
de Nayarit.

*Puerto San Blas y Puerto Balleto... 

Oficialmente entre los 45 nuevos 
Pueblos Mágicos 2023 de México
*Amatlán de Cañas, Ixtlán del Río y Ahuacatlán del estado de Nayarit, también fueron nombrados con este 

distintivo.
Se hizo entrega de los 45 nuevos 
nombramientos de Pueblos 
Mágicos 2023 en nuestro país por 
parte de la Secretaría de Turismo 
de México, entre los que destacan 
el Puerto de San Blas, Puerto 
Balleto (Islas Marías en el municipio 
de San Blas), Ahuacatlán, Amatlán 
de Cañas e Ixtlan del Río del estado 
de Nayarit.
El Srio. de Turismo de Nayarit; Juan 
Enrique Suárez Del Real Tostado, 
el Capitán de Navío; Rafael Gómez 
Correjo y el Asesor de Planeación 

y Ordenamiento Turístico de las 
Áreas Naturales; Lic. Esteban 
Piedra, fueron los encargados 
de recibir la distinción de este 
importante nombramiento.
De acuerdo a lo expuesto 
en el evento de entrega de 
nombramientos oficiales, los 
lugares distinguidos, cuentan con 
ciudades y calidades suficientes 
para hacerse acreedores de este 
importante distintivo símbolo de 
identidad.
Siendo así que el 08 de mayo del 

presente año y hasta el 02 de Junio, 
lanzaron en tiempo y forma la 
convocatoria para el nombramiento 
de pueblos mágicos 2023 a fin de 
que los estados propusieran a sus 
candidatos y se sometieran a un 
proceso técnico se evaluación, 
recibiendo 123 solicitudes de 27 
estados de los cuales 87 contaron 
con el expediente completo.
Tras una minuciosa revisión de un 
comité técnico de evaluación y 
verificación, seleccionó a 45 nuevos 
pueblos mágicos que cuentan con 

los requisitos, es decir sólo el 37% 
de los propuestos.
En la actualidad, en total son 132 
pueblos mágicos en el país que 
gozan de este distintivo.
Por su parte el Alcalde de San Blas 
Nayarit ; José Antonio ‘Pepito’ 
Barajas López, externó su regocijo 
ante el oficial nombramiento de 
dos destinos en su municipio, 
reconociendo el trabajo del 
Director de Turismo municipal; 
Víctor Hugo Carrillo Robledo, para 
lograr tan importante distinción.

Hay que organizar al pueblo en contra 
de los de siempre: Adán López

Designa Morena a integrantes para 
elaborar Proyecto de Nación 2024-2030

Ciudad de México.  El Consejo 
Nacional de Morena nombró esta 
noche, en sesión extraordinaria, 
a los integrantes de la Comisión 
Especial para la Elaboración 
del Proyecto de Nación para 
profundizar la Transformación: 
2024-2030.
Se trata de 21 figuras del 
ámbito intelectual, científico, 
académico, cultural, empresarial 
y ciudadanos que “han hecho 
una contribución relevante a 
la transformación nacional”, 
informó el consejo.
La secretaria general de Morena, 
Citlalli Hernández, señaló en 
twitter, que se realizarán foros 
abiertos en las capitales del país 
“para que la ciudadanía pueda 
discutir qué hemos logrado, qué 
queda pendiente, qué agendas 
quedan por fortalecerse.
“La comisión redactora 
sistematizará las propuestas, 
las ordenará y redactará el 
documento final que delimitará 
el proyecto de nación para 
continuar con el proceso de 

transformación que inició nuestro 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador en 2018”, afirmó.
Entre otros, integran la comisión 
especial: el director del Fondo 
de Cultura Económica, Paco 
Ignacio Taibo II; el subsecretario 
de Prevención y Promoción de 
la Salud, Hugo López-Gatell; el 
historiador Lorenzo Meyer; el 
investigador Armando Bartra; el 
escritor Francisco Pérez Arce; la 
tesorera de la Federación, Elvira 
Concheiro; Luis Linares Zapata, 
integrante de la Comisión 
Reguladora de Energía.
Asimismo, los legisladores 
Olga Sánchez Cordero, Héctor 
Vasconcelos y Ana Francis Mor; 
Paloma Sáiz, coordinadora del 
programa Para Leer en Libertad; 
el periodista Pedro Miguel 
Arce; Rafael Barajas Durán “El 
Fisgón”; Víctor Suárez Carrera, 
subsecretario de Autosuficiencia 
Alimentaria; Jenaro Villamil, 
presidente del Sistema Público 
de Radiodifusión del Estado 
Mexicano.

Adán Augusto López Hernández, 
aspirante a presidir los comités de 
defensa de la 4T, dijo en Los Mochis, 
Sinaloa, que “hay que fortalecer el 
movimiento y organizar al pueblo en 
contra de los de siempre”.
El ex secretario de Gobernación 
reiteró que en 2024 se reformará 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, “porque se sigue vendiendo 
al mejor postor”.
Arremetió contra las televisoras a 
los que calificó como “mercachifles, 
reverendos ratas y ladrones, que 
están envueltos en maraña de 
corrupción”.

López Hernández estuvo en el 
Centro de Usos Múltiples, al que 
asistieron habitantes de El Carrizo, 
Ahome, Topolobampo, San Miguel, El 
Guayabo, Higuera de Zaragoza, Juan 
José Ríos y de los municipios de Choix 
y El Fuerte.
Manifestó su intención de trabajar 
para que la Cuarta Transformación 
continúe. En ese sentido, dijo que es 
necesario tener el apoyo de todos 
y no permitir que personas ajenas 
al proyecto se acerquen o traten de 
denigrar por lo que se ha trabajado 
desde la llegada a la Presidencia de 
Andrés Manuel López Obrador.
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Con el esfuerzo de todos, 
los espacios educativos 

ahora son mejores: 
Navarro Quintero 

En gira de trabajo, el gobernador 
del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, visitó la escuela primaria 
“Emilio Carranza” de la comunidad 
de Venustiano Carranza, en el 
municipio de Tepic, la cual fue 
renovada por completo gracias 
al esfuerzo de todas y todos los 
nayaritas.
El ejecutivo estatal informó 

que la inversión fue superior 
a los 5 millones de pesos, y 
se logró, gracias a la buena 
administración y las economías 
que se han hecho para eficientar 
los recursos, agregó que se ha 
puesto al frente la necesidad 
social para transformarla en 
esperanza cumplida por el futuro 
de Nayarit.

*Puerto San Blas y Puerto Balleto... 

Oficialmente entre los 45 nuevos 
Pueblos Mágicos 2023 de México
*Amatlán de Cañas, Ixtlán del Río y Ahuacatlán del estado de Nayarit, también fueron nombrados con este 

distintivo.
Se hizo entrega de los 45 nuevos 
nombramientos de Pueblos 
Mágicos 2023 en nuestro país por 
parte de la Secretaría de Turismo 
de México, entre los que destacan 
el Puerto de San Blas, Puerto 
Balleto (Islas Marías en el municipio 
de San Blas), Ahuacatlán, Amatlán 
de Cañas e Ixtlan del Río del estado 
de Nayarit.
El Srio. de Turismo de Nayarit; Juan 
Enrique Suárez Del Real Tostado, 
el Capitán de Navío; Rafael Gómez 
Correjo y el Asesor de Planeación 

y Ordenamiento Turístico de las 
Áreas Naturales; Lic. Esteban 
Piedra, fueron los encargados 
de recibir la distinción de este 
importante nombramiento.
De acuerdo a lo expuesto 
en el evento de entrega de 
nombramientos oficiales, los 
lugares distinguidos, cuentan con 
ciudades y calidades suficientes 
para hacerse acreedores de este 
importante distintivo símbolo de 
identidad.
Siendo así que el 08 de mayo del 

presente año y hasta el 02 de Junio, 
lanzaron en tiempo y forma la 
convocatoria para el nombramiento 
de pueblos mágicos 2023 a fin de 
que los estados propusieran a sus 
candidatos y se sometieran a un 
proceso técnico se evaluación, 
recibiendo 123 solicitudes de 27 
estados de los cuales 87 contaron 
con el expediente completo.
Tras una minuciosa revisión de un 
comité técnico de evaluación y 
verificación, seleccionó a 45 nuevos 
pueblos mágicos que cuentan con 

los requisitos, es decir sólo el 37% 
de los propuestos.
En la actualidad, en total son 132 
pueblos mágicos en el país que 
gozan de este distintivo.
Por su parte el Alcalde de San Blas 
Nayarit ; José Antonio ‘Pepito’ 
Barajas López, externó su regocijo 
ante el oficial nombramiento de 
dos destinos en su municipio, 
reconociendo el trabajo del 
Director de Turismo municipal; 
Víctor Hugo Carrillo Robledo, para 
lograr tan importante distinción.

Hay que organizar al pueblo en contra 
de los de siempre: Adán López

Designa Morena a integrantes para 
elaborar Proyecto de Nación 2024-2030

Ciudad de México.  El Consejo 
Nacional de Morena nombró esta 
noche, en sesión extraordinaria, 
a los integrantes de la Comisión 
Especial para la Elaboración 
del Proyecto de Nación para 
profundizar la Transformación: 
2024-2030.
Se trata de 21 figuras del 
ámbito intelectual, científico, 
académico, cultural, empresarial 
y ciudadanos que “han hecho 
una contribución relevante a 
la transformación nacional”, 
informó el consejo.
La secretaria general de Morena, 
Citlalli Hernández, señaló en 
twitter, que se realizarán foros 
abiertos en las capitales del país 
“para que la ciudadanía pueda 
discutir qué hemos logrado, qué 
queda pendiente, qué agendas 
quedan por fortalecerse.
“La comisión redactora 
sistematizará las propuestas, 
las ordenará y redactará el 
documento final que delimitará 
el proyecto de nación para 
continuar con el proceso de 

transformación que inició nuestro 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador en 2018”, afirmó.
Entre otros, integran la comisión 
especial: el director del Fondo 
de Cultura Económica, Paco 
Ignacio Taibo II; el subsecretario 
de Prevención y Promoción de 
la Salud, Hugo López-Gatell; el 
historiador Lorenzo Meyer; el 
investigador Armando Bartra; el 
escritor Francisco Pérez Arce; la 
tesorera de la Federación, Elvira 
Concheiro; Luis Linares Zapata, 
integrante de la Comisión 
Reguladora de Energía.
Asimismo, los legisladores 
Olga Sánchez Cordero, Héctor 
Vasconcelos y Ana Francis Mor; 
Paloma Sáiz, coordinadora del 
programa Para Leer en Libertad; 
el periodista Pedro Miguel 
Arce; Rafael Barajas Durán “El 
Fisgón”; Víctor Suárez Carrera, 
subsecretario de Autosuficiencia 
Alimentaria; Jenaro Villamil, 
presidente del Sistema Público 
de Radiodifusión del Estado 
Mexicano.

Adán Augusto López Hernández, 
aspirante a presidir los comités de 
defensa de la 4T, dijo en Los Mochis, 
Sinaloa, que “hay que fortalecer el 
movimiento y organizar al pueblo en 
contra de los de siempre”.
El ex secretario de Gobernación 
reiteró que en 2024 se reformará 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, “porque se sigue vendiendo 
al mejor postor”.
Arremetió contra las televisoras a 
los que calificó como “mercachifles, 
reverendos ratas y ladrones, que 
están envueltos en maraña de 
corrupción”.

López Hernández estuvo en el 
Centro de Usos Múltiples, al que 
asistieron habitantes de El Carrizo, 
Ahome, Topolobampo, San Miguel, El 
Guayabo, Higuera de Zaragoza, Juan 
José Ríos y de los municipios de Choix 
y El Fuerte.
Manifestó su intención de trabajar 
para que la Cuarta Transformación 
continúe. En ese sentido, dijo que es 
necesario tener el apoyo de todos 
y no permitir que personas ajenas 
al proyecto se acerquen o traten de 
denigrar por lo que se ha trabajado 
desde la llegada a la Presidencia de 
Andrés Manuel López Obrador.
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Tipificará Congreso la discriminación como delito 
“Quien tenga el atrevimiento de discriminar o excluir a otra persona será castigado”: diputada Alba Cristal

Nayarit se sumará a los otros 28 
estados del país que castigan con 
cárcel esa conducta
Tepic.- “Presento una iniciativa 
que tiene la finalidad de que 
en nuestro Código Penal se 
reconozca la existencia del delito 
de discriminación, para que así 
todo acto discriminatorio quién 
lo cometa sea castigado”, afirmó 
la presidenta del Congreso, 
diputada Alba Cristal Espinoza 
Peña al presentar la propuesta 
de reforma en reunión de la 
Diputación Permanente.
“Tener un marco legal actualizado 
en el entorno local que combata 
toda conducta discriminatoria, y 
así hacerles saber a quién tenga 
el atrevimiento de discriminar o 

excluir a otra persona, que será 
castigado, porque en Nayarit 
también vamos a velar todos 
los días por proteger al pueblo 
en todos los sentidos”, enfatizó 
Espinoza Peña.
“Las conductas que den pie al 
delito de discriminación tendrán 
de uno a tres años de prisión 
y hasta 200 días de multa a 
quien por razones de origen o 
pertenencia étnica o nacional, 
raza, color de piel, lengua, género, 
sexo, preferencias sexuales, 
edad, estado civil, origen 
nacional o social, condición social 
o económica, condición de salud, 
de embarazo, opiniones políticas 
o de cualquier otra índole, atente 
contra la dignidad humana, 

anule o menoscabe los derechos 
y libertades de las personas”, 
explicó la diputada Alba Cristal 
Espinoza Peña.
“A nivel nacional somos uno 
de los cuatro estados que no 
tenemos tipificado el delito 
de discriminación, si bien está 
concebida en la Constitución no 
hay un castigo para quien cometa 
el delito de discriminación, yo 
espero que con el apoyo de todas 
y todos Nayarit deje de estar en 
este rubro para que se encuentren 
a la vanguardia en la defensa de 
los derechos sociales de todas y 
de todos y que con ello podamos 
inhibir la discriminación”.
Al concluir, la diputada Espinoza 
Peña, hizo referencia a la 

importancia de este mes “es 
un mes que se conmemora y 
saca a relucir los derechos de 
la comunidad LGTB en donde 
en todo momento hemos ido 
caminando de la mano para seguir 
visibilizando sus inquietudes, 
sus necesidades y sobre todo 
generando la protección que 
tanto han pedido”.
La iniciativa para reformar la 
denominación del Título Décimo 
Séptimo, la denominación 
del Capítulo I, y el artículo 
330 del Código Penal para 
el Estado de Nayarit fue 
remitida a las comisiones 
legislativas competentes para 
que sea analizada y en su caso 
dictaminada.

Instaló el Pleno del Consejo 
de la Judicatura a la 

magistrada Norma Haro 
Cruz como su Presidenta 

Tepic.- En sesión extraordinaria, el Pleno 
del Consejo de la Judicatura del Poder 
Judicial instaló como su Presidenta a la 
magistrada Norma Alicia Haro Cruz, 
quien el jueves 22 de junio ya había 
sido elegida para presidir el Tribunal 
Superior de Justicia.

En su oportunidad los consejeros 
Humberto Lomelí Payán, Guillermo 
Agustín Romero Ríos y Agustín Romano 
García coincidieron en expresar su 
satisfacción por el nombramiento de 
la magistrada Haro Cruz, además de 

reiterarle su voluntad de colaborar para 
el mejor desempeño de las funciones 
institucionales.

En otro punto del orden del día de la 
décima octava sesión extraordinaria, 
el Pleno del Consejo de la Judicatura 
aprobó los dictámenes de la Comisión 
de Administración que tienen por objeto 
el pago del haber por terminación del 
cargo de Jueces de Primera Instancia 
de Idaly Paola Navarrete Illán, Isidro 
Estrada Gutiérrez y Nicolás Ballesteros 
Villagrana.

Las obras son del pueblo y para el pueblo: Navarro Quintero 
La capital del estado, como 
todo Nayarit, tiene necesidades 
añejas que se deben convertir en 
esperanzas sociales satisfechas.
Este domingo, el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 

Quintero, visitó las obras en curso 
en la colonia San José, donde se está 
renovando la red de alcantarillado 
sanitario para más de 250 familias; 
asimismo, supervisó los trabajos 
del puente sobre el Mololoa en la 

calle Querétaro, que están ya muy 
próximos a concluir para darle 
un paso seguro a esta zona de la 
ciudad.
La transformación en marcha en 
todo México se nota en la calidad 

de vida de las y los nayaritas, 
expresó el mandatario estatal, 
quien agregó que en todos los 
municipios y comunidades, las 
obras son del pueblo y para el 
pueblo.

La salud mental de la niñez, prioridad 
para el Corazón de Tu Gobierno

Tepic, Nayarit.- El Sistema DIF 
Nayarit que encabeza la doctora 
Beatriz Estrada Martínez, a través 
del Programa de Atención a Menores 
y Adolescentes en Riesgo (PAMAR), 
lleva a cabo el “Taller para 
Desarrollar Habilidades para 
la Aplicación, Evaluación e 
Interpretación de Pruebas 
Psicométricas”, dirigido 
a todas y todos los 
especialistas de la salud 
mental que laboran en 
las diferentes áreas de la 
institución. 
Durante la inauguración, 
la doctora Beatriz Estrada 
Martínez explicó que esta 
capacitación servirá para 
que las y los psicólogos 
obtengan las herramientas 

necesarias para poder aplicar, 
calificar e interpretar los diferentes 
instrumentos y test de evaluación 
psicológica infantil, con la finalidad de 
diagnosticar algún tipo de trastorno 

de la personalidad como retraso 
psicomotor, déficit de atención, 
alteración de la personalidad, entre 
otros temas de salud a tratar.
“Les van a dar a ustedes, una 

constancia que tiene una 
validez oficial y que les va 
a permitir demostrar que 
están capacitados para la 
realización de estas pruebas 
psicométricas. Yo las felicito 
porque estén ustedes aquí, 
porque tienen el deseo de 
apoyar a todos nuestros 
niños, niñas y adolescentes; no 
queremos que lleguen a adultos 
con más problemas, con más 
traumas, con estigmas que 
se les van formando porque 
no recibieron la atención 
adecuada, entonces está en 

sus manos el aplicar estas pruebas, 
analizarlas, evaluarlas y poder decir 
‘¿Qué es lo que tienen estos niños?’”, 
enfatizó la titular de la asistencia 
social en la entidad.
Las y los participantes forman parte 
de las áreas de Salud Familiar, Centro 
de Desarrollo Infantil (CENDI) DIF, 
Centro de Rehabilitación y Educación 
Especial (CREE), de la Procuraduría 
de Protección de Niñas, Niños y 
Adolescentes y del mismo PAMAR. El 
Corazón de Tu Gobierno trabaja por 
y para la niñez y juventud nayarita, 
porque una detección oportuna 
de cualquier trastorno o rasgo de 
personalidad, llevará a un tratamiento 
acertado y a tomar las medidas 
correctivas o preventivas necesarias 
y así, conseguir una mejoría desde 
temprana edad.
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Beneficia DIF Nayarit a más de 30 mil 
familias vulnerables con apoyos directos

*A través de la Unidad de Atención Ciudadana se han otorgado 
apoyos que trasforman la vida de las familias nayaritas 

Lista y renovada la avenida Insurgentes; Geraldine entregó la obra
*Duró 30 años sin ser atendida, hasta que llegó Geraldine Ponce como alcaldesa.

Tepic.- La presidenta municipal de 
Tepic, Geraldine Ponce, entregó la 
segunda etapa de rehabilitación 
de lai avenida Insurgentes, la cual 
se encuentra lista y renovada, 
luego de que durante décadas 
estuvo abandonada.
Geraldine Ponce subrayó que 
pasaron 30 años para que los 
tepicenses pudieran transitar 

por una avenida sin baches y 
funcional, pese a ser la vialidad 
más importante que tiene la 
capital.
“Es una obra integral, se arregló 
desde abajo, algo que tenía 
décadas que no se volteaba ni a 
ver, y que generaba problemas, y 
el principal, la falta de agua”.
La segunda etapa, se realizó con 

recursos del municipio, es decir, 
con los impuestos de la ciudadanía, 
con los que fue posible concluir 
el tramo entre las calles 12 de 
Octubre y Oaxaca.
“Este tramo de la avenida 
Insurgentes, se hizo con recursos 
propios del Ayuntamiento, es 
decir, con el dinero que ustedes 
aportan con sus impuestos, con 

el dinero que ustedes pagan para 
el agua, para el drenaje, para los 
servicios, para el predial, licencias 
de funcionamiento, con todo lo 
que ingresa el Ayuntamiento”. 
Al igual que esta obra, ya se 
entregó el nuevo colector Colosio, 
y de manera simultánea, se 
trabaja en otras zonas de la capital 
nayarita.

Tepic, Nayarit.- En lo que va de este 
segundo año de administración, el 
Sistema DIF Nayarit, encabezado 
por la doctora Beatriz Estrada 
Martínez, ha logrado impactar 
positivamente en la vida de más 
de 30 mil familias nayaritas en 
situación de vulnerabilidad —de 
los 20 municipios del estado—, 
al entregarles diversos apoyos, 
específicamente, a través de la 
Unidad de Atención Ciudadana. 
Se han otorgado aparatos 
de movilidad asistida, como 
sillas de ruedas, bastones y 
andaderas; pañales, kits de 
limpieza, dotaciones alimentarias, 
medicamentos, recursos 
económicos para pasajes e 
insumos, entre otros apoyos 
directos; la doctora Beatriz 
Estrada Martínez reafirmó el 
compromiso de la institución de 
seguir trabajando arduamente 
en beneficio de quienes más lo 
necesitan.
“Tengo que agradecer al gobierno 
estatal, al gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero, mi 
esposo, por tener en su mente 
siempre la preocupación de 
poder atenderlos a todos y cada 
uno de ustedes. Las personas 

que más lo necesitan, con algún 
tipo de discapacidad, no están 
olvidados, no están alejados de 
este gobierno, no están alejados 
de nuestros corazones, están muy 
presentes porque gracias a estos 
apoyos vamos a darles a ustedes 
la oportunidad de poder tener 
una vida más aceptable, una vida 
que les va a permitir ser personas 
activas”, puntualizó.
El Sistema DIF Nayarit otorga 
apoyos y servicios, a través de 
diversos programas y áreas; en la 

Unidad de Atención Ciudadana se 
entregan insumos como lo antes 
mencionado, priorizando siempre 
a los grupos vulnerables, como 
personas con alguna discapacidad, 
adultos mayores o de escasos 
recursos; todo se realiza siempre 
previo estudio socioeconómico. 
Con acciones concretas y un 
compromiso inquebrantable, el 
Corazón de Tu Gobierno continúa 
su labor para garantizar el 
bienestar y la dignidad de aquellos 
que más lo necesitan. Nombran cinco pueblos 

mágicos en Nayarit 
*San Blas, Ahuacatlán, Amatlán de Cañas, Ixtlán del Río y Puerto Balleto (Islas Marías)

Este lunes, el gobierno de Nayarit, 
que encabeza Miguel Ángel Navarro 
Quintero, a través de la Secretaría de 
Turismo Estatal, estuvo presente en 
la rueda de prensa que llevó a cabo la 
Secretaría de Turismo del Gobierno de 
México, la cual tuvo como objetivo hacer 
entrega de 45 nuevos nombramientos 
del programa federal denominado, 
“Pueblos Mágicos”.

Aquí, Nayarit destacó nacionalmente 
al recibir el nombramiento de 5 nuevos 
pueblos mágicos, siendo materializado 
el trabajo en la integracion de 

expedientes los cuales fueron evaluados 
exhaustivamente por profesionales en 
materia turística.
Con estos nombramientos, se reconoció 
la grandeza de Nayarit, sus riquezas, 
atractivos naturales y culturales: los 
nuevos pueblos mágicos que se suman 
a la lista son: San Blas, Ahuacatlán, 
Amatlán de Cañas, Ixtlán del Rio y Puerto 
Balleto (Islas Marías), esto es resultado 
de la comunicación y coordinación con 
los municipios de la entidad, buscando
coadyuvar para impulsar nuevos 
destinos.
A partir de esta gran noticia para las y 

los nayaritas, se fortalecerá el Macro-
Proyecto en el sur del estado, el “Corredor 
del Sur”, la innovación y digitalización de 
tecnologías aplicadas al turismo.
Con este logro, expresó el secretario de 
Turismo, Juan Enrique Suárez del Real 
Tostado, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, demuestra con 
hechos el compromiso con el desarrollo 
integral del destino Nayarit y con el 
sector turístico, buscando fortalecer 
las cadenas productivas de valor de la 
entidad.
Nayarit cuenta ya con un total de 9 
nombramientos.
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Bienvenidos los surfistas a Nayarit: Navarro Quintero 
Este día comenzó la última disciplina que recibe 
Nayarit en el marco de los Juegos Nacionales 
CONADE 2023: el surfing, donde tendremos la 

presencia de 174 atletas en las playas de San 
Francisco y Bucerías, municipio de Bahía de Banderas.
El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 

Quintero da la bienvenida a las y los participantes, 
refrendando su compromiso de seguir apoyando al 
deporte en Nayarit.

Entrega Navarro 
Quintero tarjetas de 

Bienestar a nayaritas 
en orfandad materna

*** Fueron un total de 343 las y los 
beneficiados

Tepic, Nayarit.- Este lunes, en Casa 
Nayarit, el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
acompañado del delegado de 
Bienestar en la entidad, Pavel 
Jarero Velázquez, llevaron a cabo 
la entrega de tarjetas del Banco 
Bienestar, a personas en situación 
de orfandad materna, con la cual, 
culminó este proceso de entrega 
a las y los nayaritas que a partir 
de hoy recibirán este beneficio.
El mandatario nayarita detalló 
que con esta entrega, suman 
un total de 343 tarjetas las que 
fueron recibidas y entregadas en 
esta semana a igual número de 

beneficiados, y se logra gracias al 
apoyo del presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, 
que siempre está buscando la 
manera de dar más beneficios a 
Nayarit y su gente
Las y los beneficiados son desde 
recién nacidos, hasta jóvenes 
de 23 años de edad, y el monto 
va desde los mil 600 pesos, 
hasta 2 mil 400, lo que recibirán 
cada bimestre, ya que son parte 
del Programa de Apoyo para 
el Bienestar de Niñas, Niños y 
Adolescentes, en situación de 
vulnerabilidad por la ausencia 
permanente de la madre.

Manuel Salcedo reconoce 
a alumnos del CBTA 182 

Pedro Bernal/ Gente y Poder  

• Les donó una motocicleta 
para que los jóvenes la rifen y 
recauden fondos para la siguiente 
etapa nacional en la ciudad de 
Chihuahua. 
Este día el presidente del 
Gobierno De Acaponeta, Manuel 
Ramón Salcedo Osuna, recibió 
en su oficina a un grupo alumnos 
y alumnas del CBTA 182, para 
reconocer su pasada participación 
en el Campeonato Estatal de Inter 
CBTAS.
Siendo gracias al buen desempeño 
de sus selectivos de béisbol varonil 
y sóftbol femenil, que lograron 
clasificar para la Etapa Nacional 

a realizarse próximamente en la 
ciudad de Chihuahua. 
Ahí, Manuel Salcedo entregó un 
reconocimiento a cada uno de 
los jóvenes, felicitándolos y a su 
vez pactando el compromiso de 
donarles una motocicleta que 
podrán rifar para recaudar fondos 
y solventar los gastos para su 
siguiente competencia que se 
llevará a cabo del 6 al 9 de julio en 
la sede antes mencionada. 
“Les deseo mucho éxito, sé que 
nos representarán dignamente 
y que harán un gran trabajo 
poniendo muy en alto el nombre 
de su estado, pero sobre todo de 
su municipio, ¡Acaponeta está con 
ustedes!”, puntualizó.

Culminó el programa hablemos de 
inclusión en San José de Gracia 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Esta mañana la dirección de 
Bienestar Municipal Acaponeta 
concluyó con el programa 
Hablemos de Inclusión en San 
José de Gracia. 

Diversión y aprendizaje fueron 
los objetivos de este rally de 
actividades de Inclusión llevado a 
cabo en la plaza de la comunidad, 
donde se integraron alumnos 
de la primaria Progreso y de la 
Telesecundaria Antonio Cortés. 

Para finalizar, el 
director de Bienestar 
A c a p o n e t a , 
Prof. Manuel 
Fernando Flores 
Tobin, agradeció 
a los directivos y 
maestros por el 
apoyo otorgado para 
la realización del 
evento.
¡Con esta acción 
el Gobierno De 
Acaponeta suma 
una comunidad 
más al Sistema de 
Inclusión de nuestro 
municipio!.
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Gabino Jiménez inauguró la cocina para 
alimentación de elementos de seguridad pública 

Curso de primeros auxilios en la Región de las Haciendas: Profr. Eduardo Lugo
*El alcalde pide que la ciudadanía se encuentre capacitada de toda índole.

Por: Martín García Bañuelos.

Santiago, Ixcuintla; Nayarit.-
Para el gobierno municipal que 
encabeza el alcalde, profesor 
Eduardo Lugo López, es muy 
importante que la ciudadanía se 

encuentre capacitada de toda 
índole, por eso el día de hoy se 
realizó un curso de Primeros 
Auxilios en la Región de Las 
Haciendas.
Dicho curso fue impartido por 
el personal de Protección Civil 

Municipal, con el objetivo principal 
de que la población se encuentre 
preparada ante cualquier 
situación de emergencia.
El alcalde Lugo, ha reiterado en 
numerosas ocasiones que no 
hay mejor manera, que estar 

preparados ante cualquier 
situación que se llegara a 
presentar en el municipio. Es 
por ello, que los cursos que se 
impartieron hoy, servirán como 
una buena herramienta ante 
cualquier evento.

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Quienes ya recibieron un aumento 
de $3,000.00 mensuales, y comida 
nutritiva preparada todos los días.
Alrededor de las 14:00 horas 
de este lunes 26 de junio, el 
presidente municipal Gabino 
Jiménez Huerta Inauguró la cocina 
que proporcionara alimentos a 
los elementos de la dirección de 
Seguridad pública, el evento se 
desarrollado en el patio de la cárcel 
pública municipal de Tecuala, con 
la presencia de la señora Nora 
Lilia Burgara Alarcón, presidenta 
del DIF municipal, y de los mandos 
policiacos del municipio, contando 

con la presencia de regidores 
del H XXXVIII Ayuntamiento, 
y el tesorero municipal Delber 
Medina Rodríguez. Donde se inició 
el servicio de la cocina para dar 
los alimentos a los agentes de 
la dirección de seguridad pública 
y tránsito municipal de Tecuala. 
fueron presentados como mandos 
el policía estatal, Eduardo Pérez, 
y Octavio Tello Reyes, director de 
seguridad pública de Tecuala. 
Esto, mejorará la vida diaria de 
los uniformados, quienes laboran 
24 horas, descansando las 
siguientes 24 horas, lo que les 
dificulta a quienes radican en los 
poblados del Municipio, acudir sus 

correspondientes domicilios.
Esa cocina, que era una ilusión, 
y ahora una realidad, motivó el 
agradecimiento sincero de los 
policías municipales, representados 
por la agente Nuria Peraza Rentería, 
celebrando la disponibilidad del 
comedor, que les permitirá la 
facilidad de recibir sus alimentos, y 
tendrán menos gastos económicos, 
sumado al reciente aumento 
salarial de $3,000.00 mensuales. 
Y la dotación de uniformes para 
cada policía, dignificándolos 
ante la comunidad tecualense. 
Comprometiéndose en el acto a ser 
leales y responsables.
Gabino Jiménez Huerta, 

orgulloso manifestó ser él, quien 
primeramente proporcione 
alimentos a los elementos de 
seguridad pública de Tecuala, 
porque el tiempo que se da para ir 
a comer se les va en el camino del 
trabajo a sus pueblos, y porque su 
pretensión, afirmó, es tener policías 
honestos, y muy activos, para que 
“pongan mano dura” para mejorar 
el tráfico vehicular, y tener más 
cultura vial, lo que será para el bien 
de los tecualenses, respetando las 
leyes y reglamentos de tránsito.
El acto protocolario culminó con 
el corte de listón inaugural, y la 
comida para todos servida por el 
nuevo chef. 

Oro para México en 
voleibol y es nayarita
¡La primera medalla de oro de México 
en el voleibol de playa de los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe es nayarita!
Juan Virgen, santiaguense, y Miguel Sarabia, 
de familia de Puente de Camotlán, en La Yesca, 
han hecho historia en este deporte a nivel 

mundial. Con mucha pasión y compromiso 
llegaron hasta donde están, en la cima de su 
disciplina.
¡Hoy y siempre, estamos muy orgullosos de 
ustedes! Expresó el gobernador de Nayarit, 
Miguel Ángel Navarro Quintero.

Gobierno y Salud 
continúan con 

acciones de 
prevención del 

Hepatitis A  
El gobierno del estado de Nayarit a través de Los 
Servicios de Salud, continúa con las acciones de 
prevención de Hepatitis tipo A en la localidad 
de Mojarritas, municipio de Santiago Ixcuintla, 
en este operativo participa personal de las 
áreas de Epidemiología, Regulación Sanitaria, 
Promoción de la Salud y el Ayuntamiento de 
Santiago Ixcuintla.
La Hepatitis A, es una enfermedad viral que 
se adquiere comúnmente a través de agua o 
alimentos contaminados. Los principales signos 
o síntomas son fiebre, dolor abdominal, diarrea, 
vómito, ictericia, coluria (orina muy oscura), 
acolia (heces muy claras) y ataque al estado 
general de salud.
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Periodismo de 
investigación bajo presión

*IEEN y la Casa de la Cultura Jurídica Tepic 

Desarrollaron seminario rumbo 
al Proceso Electoral 2024

Constantemente el presidente Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO) se refiere 
a algunos medios de comunicación como 
“medios de manipulación”. Y bien se 
podría decir que no está muy errado que 
digamos; aunque tal y como el mismo 
presidente señala: con sus honrosas 
excepciones. Pero por lo regular muchos 
medios informativos tanto impresos 
como televisivos y ya no se diga varios 
portales de internet, tergiversan 
muchos de los acontecimientos en el 
diario devenir de nuestro país.
El problema y lo más triste de esto es 
que, infortunadamente hay quien se deja 
manipular, tal vez porque así se sienta 
más cómodo para no tener que pensar 
por cuenta propia o tener que acudir a 
otros puntos de vista diferentes que 
posiblemente crea que le van a tumbar 
el esquema que se ha creado a lo largo 
de su existencia. Esto en el entendido 
de que para todo hay gente, lo que en 
sí es bueno, pues la vida sería de lo más 
aburrida si todos pensáramos de la 
misma forma o tuviésemos los mismos 
gustos, creencias y preferencias.
Sin embargo, si bien se dice que hay 
medios de manipulación, también los 
hay veraces y que han contribuido a abrir 
los ojos de la opinión pública en cuanto 
a hechos y sucesos de los que infinidad 
de personas dudan o cuestionan si son 
ciertos o no.
Desde luego que hoy en día el periodismo 
de investigación ya no se lleva tan 
libremente como antaño debido a la 
peligrosidad que esto significa, ya que 
si algún periodista comienza a ahondar 
en cuestiones de grupos criminales, 
del narcotráfico o de colusión de 
personajes políticos o empresariales, se 
ha documentado que corren el riesgo de 
desaparecer o mínimo ser amenazados 
tanto en su persona como en su familia, 
por lo que si alguien investiga sobre 
hechos delictuosos lo tiene que hacer 
muchas de las veces en la clandestinidad 
o por cuenta propia y riesgo. Pero lo 
bueno es que sigue habiendo periodistas 
de investigación valientes que, a pesar 
de poner su vida en riesgo, tratan de 
llegar al fondo de asuntos que atañen a 
gran parte de la sociedad.
Un caso muy emblemático de la fuerza 
del también llamado otrora como “el 
cuarto Poder”, es decir, la prensa, fue 
que gracias a los medios informativos 
que hicieron acrecentar la protesta de 
la opinión pública a nivel mundial, fue 
que los Estados Unidos tuvieron que 
retirar sus tropas de Vietnam, porque 

precisamente la prensa, y gringa 
además, dio a conocer públicamente 
las atrocidades que estaba cometiendo 
el ejército de los Estados Unidos en 
contra de poblaciones vietnamitas que 
habitaban únicamente mujeres, niños 
y ancianos; poblaciones que el ejército 
gringo bañaban con napalm y otros 
productos tóxicos. Así que, el gobierno 
estadounidense no pudo desmentir 
ni justificar su malvada actuación en 
contra de población civil, saliendo 
nada más con el eufemismo de que los 
estaban salvando del comunismo.
Otro hecho digno de encomio y 
congratulación para el periodismo 
de investigación, es el que dio pie 
al famoso escándalo denominado 
como el “Watergate”, investigaciones 
periodísticas que obligaron a las 
autoridades de allá a principios 
de los años 70 del siglo pasado a 
tener que proceder y ahondar en las 
investigaciones dadas a conocer por 
los periodistas del Washington Post, 
Bob Woodward y Carl Bernstein, 
quienes investigaron a fondo lo que 
había pasado con por lo menos cinco 
individuos que encontraron al interior 
de un edificio hurgando o robando; pero 
que en realidad andaban sustrayendo 
papeles del Partido Demócrata. La 
investigación de estos periodistas y 
el juicio que se llevó a cabo en contra 
del equipo de reelección del entonces 
presidente de los Estados Unidos 
de Norteamérica, Richard M. Nixon, 
tuvo que renunciar al comprobarse su 
involucramiento con actos indebidos 
para poder reelegirse.
Se ha dicho por parte de analistas de 
estos casos que tal vez debido a lo 
que podría ocasionar la investigación 
de fondo en el actuar del gobierno 
estadounidense, fue que se ideó y 
diseñó una idea para que en lo sucesivo 
ya no se pudiera que los periodistas 
pudieran llegar al fondo de asuntos 
escamosos en el actuar malévolo de 
sus invasiones y creación de guerras, 
por lo que acotó veladamente que 
periodistas e investigadores de otros 
rubros pudieran acceder a documentos 
comprometedores.
Pero tal vez los gobiernos 
estadounidenses no pudieron tapar 
el Sol con un dedo, pues al investigar 
algunos periodistas sobre el motivo de la 
invasión a Iraq, se descubrió que Sadam 
Husein no tenía en su poder armas de 
destrucción masiva por ningún lado.
Sea pues. Vale.

El Instituto Estatal Electoral de 
Nayarit y la Casa de la Cultura 
Jurídica Tepic, organizaron el 
Seminario Medios de Impugnación 
en Materia Electoral, este 
seminario logro que abogadas, 
abogados, docentes, servidores 
públicos y ciudadanía, fortalecieran 
sus conocimientos en medios de 
impugnación, su marco normativo 
y los criterios relevantes en las 
diferentes directrices en materia 
electoral.

Los medios de impugnación sirven 
para modificar, revocar o anular los 
actos y las resoluciones en materia 
electoral que no se apeguen a 
las normas constitucionales, 
convencionales y legales, por ello 
la importancia de la preparación 
mediante estas capacitaciones. 
Lograr comprender acerca del 
Principio Constitucional de la 
Paridad de Género y los Sistemas 
Probatorios con fundamento 
en la Ley General de los Medios 
de Impugnación en materia 
electoral y en algunos Criterios 
Jurisprudenciales fue un objetivo 
más de este seminario. 

Mencionar que el seminario 
comprendió cuatro módulos: 
Precedentes Relevantes en 
la Aplicación del Principio de 
Constitucionalidad de Paridad 
de Género; Sistema Probatorio; 
Sentencias Relevantes en Materia 
de Violencia Política en Razón de 
Género; e Impactos de la Reforma 
Político Electoral 2023.

Los ponentes del Seminario 
fueron, el Consejero Electoral del 
Instituto Electoral de la Ciudad de 

México, Maestro Mauricio Huesca 
Rodríguez; el Consejero Electoral 
Instituto Estatal Electoral y de 
Participación Ciudadana de Nuevo 
León (IEEPC) ;  Mtra. Irma Rosa Lara 
Hernández, Secretaria de Estudio y 
Cuenta adscrita a la Sala Regional 
Guadalajara del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
y finalmente el Doctor Marcos 
Francisco del Rosario Rodríguez, 
del Instituto Tecnológico y de 
Estudios Superiores de Occidente 
(ITESO).

Para el Instituto Estatal 
Electoral, es trascendental la 
constante capacitación, para ello 
continuaremos gestionando y 
realizado en la medida distintos 
cursos, talleres, conferencia, 
seminarios, entre otras actividades 
que permitan a la ciudadanía, 
candidaturas, partidos políticos, 
agrupaciones políticas y demás 
sujetos de derecho electoral 
puedan conocer y fortalecer  todo 
lo relacionado con la normatividad 
electoral y las etapas de un 
proceso electoral concurrente 
mencionó la Consejera Presienta 
María José Torres Hernández.

Muere Hilario Ramírez Villanueva ex 
presidente del ejido Santiago y sus anexos 

Muere en los Ángeles California David 
Porras, hijo de Mauricio Porras Domínguez

José María Castañeda 

Las desgracias nunca vienen solas, y Santiago 
Ixcuintla no iba a ser la excepción, ya que esta 
semana las muertes entre Santiaguenses se 
han dejado sentir pero con ganas, luego que 
recientemente falleció el Líder agrario Hilario 
Ramírez Rivera, luego murió un personaje 
de nuestra vida cotidiana, refiriéndome de 
manera concreta al Reto, pido una disculpa 
por no saber su nombre pero pues este así era 
conocido como el Reto.
Más tarde falleció la apreciada dama, la maestra 
de muchas generaciones la Seño Celia, y cuando 
creí que esto desagradables acontecimientos 
ya había tocado fondo,  hace apenas un par de 
horas Pepe Porras junior, me informó que en 
la ciudad de los Ángeles California falleció de 
un fulminante ataque cardiaco su primo David 
Porras Perea, quien era el único hijo varón 
del también  desaparecido Mauricio Porras 
Domínguez, quien fue durante muchos años 
consocio de la empresa Dispamosa.
Este reportero tuvo la oportunidad de conocer 
a David Porras, al recentarnos Guicho Porras,  e 
invitarnos al cumpleaños de David, festejo que 

se llevó a cabo en el bar los carrizos, propiedad 
del  Gordo Porras, donde estuvieron entre otros 
Además del festejado David Porras, su señor 
padre Mauricio Porras, David el Chato Robles, 
Rodolfo Orozco, Pedro Piña, quien fue el que le 
cantó varias veces Debut y Despedida  de los 
Ángeles Negros,  estuvo también presente el 

Tano Reyes. 
David Porras, me confió su puntual aprecio por 
su primo Mauricio Porras Fuentes, de quien decía 
que era muy honesto y que no tenía dobleces,  
el Guicho dice siempre lo que piensa quizá por 
eso me llevo tan  bien con el, quedando de venir 
más adelante, sin embargo esto no fue posible 
ya que el nació y vivió  siempre en la unión 
americana, confesándome que no ambicionaba 
nada de la herencia de su padre Mauricio Porras, 
su dinero y lo que pudiera tener se lo debería 
de dejar a sus hijas y a su esposa Chayito, ya 
que son las que siempre han estado con él, y 
así las hojas del calendario como hojas de árbol 
comenzaron a desgranarse falleciendo Mauricio 
Porras, cuando tenía aproximadamente 80 
años de edad y anteayer lunes murió David 
Porras Perea, quien era hijo de María Perea, 
quien es originaria de Acaponeta Nayarit, 
pero radicada desde hace muchos años en los 
Ángeles California  donde nació David, quien 
desgraciadamente entregó su alma al creador 
contando con aproximadamente 62 años de 
edad, descanse en paz David Porras Perea,  
quien seguramente ya se encuentra junto a su 
señor padre, Mauricio Porras Domínguez.  

José María Castañeda 

Ahora que si se le vinieron los  
años a Don Hilario Ramírez 
Rivera, quien falleció en su hogar 
a la edad de 82 años, siendo 
bastante comentado su deceso  
luego que supo ganarse el aprecio 
de quienes lo conocimos por 
haber sido un hombre caballeroso 
y respetuoso con todos los que 
tuvieron  la distinción de su 
amistad.
En una breve semblanza del 
ahora fallecido, podemos señalar 
que Hilario Ramírez, ocupó la 
presidencia del comisariado 
ejidal de Santiago y sus anexos, 
Colonia Emiliano Zapata, 
Paredones y el Novillero, donde 
además de ganarse el aprecio 
de sus representados, ocupó la 
máxima representación de su 
ejido, haciendo grandes obras y 

adquiriendo maquinaria agrícola 
para que los ejidatarios echaran 
mano de ella, incursionando 
en la política Santiaguense, 
siempre representando a los 
partidos opositores al partido 
revolucionario institucional  “PRI”,  
pese a que en este partido tuvo 
a uno de sus mejores amigos 
como lo era el Dr. Lucas Vallarta 
Robles, quien por cierto contaba 
el amigo José Torres Zamora, que 
en alguna ocasión platicando con 
el apreciado Medico Dentista, 
siendo Vallarta Robles, presidente 
municipal de Santiago, le dijo a 
su amigo Hilario, que era un líder 
agrario magnifico  que porque no 
ingresaba a las filas del PRI, donde 
tendría mayores oportunidades 
para escalar peldaños políticos.
Relataba el Cocoy, como también 
era conocido el desaparecido 
periodista, que la respuesta 

inmediata de Ramírez Rivera, fue 
un “Uff no Doctor Vallarta,  pensar 
en cambiar de partido a mi edad 
sería tanto como cambiar de 
sexo” , Vallarta Robles se rio ante 
la respuesta de su amigo Hilario 
y ya no le insistió, continuaron 
con esa vieja amistad, donde al 
paso de los años Hilario Ramírez,  
participó como candidato por 
el PRD a presidente municipal, 
donde perdió la elección 
apretadamente, consiguiendo 
como premio de consolación por 
parte del partido una regiduría 
misma que asumió con mucho 
respeto.
Dos de sus hijos también 
participaron en política siendo 
el primero de ellos el abogado 
Gerardo Ramírez Mojarro, 
quien fue regidor por el frente 
juvenil revolucionario del PRI, y 
de manera posterior también 

el Lic. Gerardo Ramírez ocupó 
la presidencia del Comisariado 
Ejidal de Santiago, mientras que 
el Agrónomo Rodrigo Ramírez 
Mojarro, ocupó la presidencia 
municipal representando al 
PAN en una alianza de partidos, 
donde el gobernador fue Antonio 
Echevarría García,  por su parte 
Hilario Ramírez Rivera, quien era 
reconocido por su afición a los 
cigarrillos vio cómo su salud se 
deterioraba poco a poco, pasando 
sus últimos postrado en una silla 
de ruedas hasta  sobrevino u 
fatal deceso, descanse en paz, un 
hombre de bien que supo hacer 
amigos y que por lo mismo sus 
amigo ejidatarios lo acompañaron 
a su último pase de lista, gritando 
a una sola voz, cuando dijeron 
Hilario Ramírez Rivera, PRESENTE; 
DESCASE EN PAZ EL Patrón como 
solíamos llamarlo… 
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Se continúa blindando caminos 
y carreteras en Santiago

José María Castañeda 

Continúan vigentes los operativos de seguridad 
en los diferentes poblados que componen la 
geografía de nuestro municipio y en la misma 
cabecera municipal, mimos que son coordinados 
por el secretario de seguridad pública municipal, 
Capitán César Ramírez Huerta.
En esta acción participan el Ejército Mexicano, 
personal de la Guardia Nacional, Policía Estatal 
y personal de la Secretaria de Seguridad 
Pública, con esta operación de vigilancia se 
pretende salvaguardar a los habitantes del 
municipio, siguiendo las indicaciones giradas 
por el presidente municipal Eduardo Lugo 
López,  blindando al municipio de la delincuencia 
organizada, luego que ya era muy común 
que se dieran casos de personas que habían 
sido tableadas por personas que pertenece 
presumiblemente a la delincuencia organizada 
que era contratada por particulares, cuando 
estos se sentían agraviados  por personas que 
se atrevían a atentar contra sus bienes.

Los operativos realizados antes mencionados, 
se aposentan lo mismo en carreteras vecinales 
como en carreteras pavimentadas, donde se 
encargan de  detener a quienes viajan a exceso 
de velocidad o a quienes presumiblemente 
viajan en estado de ebriedad, deteniendo de 
paso a las parvadas de jóvenes que por las tardes 
mayormente a escondidas de sus padres salen 
a jugar carreras en las carreteras, donde ponen 
en peligro sus vidas y las de terceras personas 
que por tratar de evitar chocar contra estos 
irresponsables menores no vacilan en salirse de 
la carretera, ocasionando daños a sus vehículos 
y hasta corriendo el riesgo de accidentarse y en 
ocasiones hasta de perder la vida.
Es de hacer notar que gracias a estos operativos 
realizados por las cuatro órdenes de gobierno,  
han disminuido los accidentes entre motolocos, 
sin embargo esto no quiere decir que se hayan 
erradicado del todo, por lo que la sociedad en 
general ven con buenos ojos la labor realizada 
por las autoridades federales estatales y 
municipales. 

*Convocados por Mónica Nieto 

Santiaguenses dan rehabilitación 
a la escalita del Cerro

José María Castañeda 

Un grupo de entusiastas jóvenes 
Santiaguenses al mando de la locutora de 
la XEZE Mónica Nieto Peraza, convocó al 
pueblo en general para que se unieran a fin 
de rehabilitar y darle mantenimiento a las 
escalinatas del cerro. 
Con lo anterior se da como hecho que esto 
es un banderazo para inicio de campañas 
políticas, luego que en el país las llamadas 
“corcholatas” de Morena, Velazco, Noroña, 
Claudia, Marcelo, entre otros ya andan 
ranchando el voto de los mexicanos, por lo 
que este albazo ya llegó a Santiago, señalan 
vecinos de la cabecera municipal comenzando 
en esta ciudad con la rehabilitación de los 
barandales que se ubican a los costados de 
la escalinata, así como la limpieza que se 
pretende hacer de la totalidad de las escaleras, 
así como la rehabilitación de algunos 
escalones que se encuentran fracturados por 
el uso de los mismos a lo largo de los años 
que han transcurrido, ya que las escaleras 
del cerro se construyeron en el periodo del 
profesor Casimiro Delgado Brizuela, cosa que 
en el trascurso del tiempo  a la fecha ya ha 

pasado mucha agua por debajo del puente 
estructural Santiago la Presa.
Por cierto en esta obra de rehabilitación y 
remozamiento de la escalinata de nuestro 
milenario cerro con su dragón encantado,  
tomó parte activa el regidor por el MC 
Luis Miguel Medina Torres, ya que este fue 
el “pablo” que le pagó al soldador ya que 
muchas de las escalinatas estaban sueltas e 
insiste por el paso del tiempo, mencionando 
Medina Torres, que también se contempla 
la rehabilitación total del alumbrado público 
de las escaleras, luego de lo necesario que 
representa el alumbrado, luego que son 
decenas las personas que acuden además de 
utilizar más escaleras del cerro como paso 
obligado para conducir a las personas de la 
Avenida Amado Nervo, a la calle Hidalgo de 
esta ciudad, por lo que  solamente podemos 
mencionar que Bienvenida la iniciativa de 
Mónica Nieto Peraza, de rehabilitar alumbrar y 
darle limpieza además de mantenimiento a las 
escaleras del cerro de esta población; iniciativa 
en la que también forma parte Guillermo 
Lomelí el Dr. Enrique Macedo Romero, y las 
personas que deseen unirse a este grupo el 
cual mencionan que es apolítico, será!!.

Entrega Navarro 
Quintero tarjetas 

de Bienestar 
a nayaritas en 

orfandad materna

Se continúa 
blindando caminos 

y carreteras 
en Santiago: 

Eduardo Lugo

Oro para México en 
voleibol y es nayarita

Beneficia DIF Nayarit 
a más de 30 mil 

familias vulnerables 
con apoyos directos

Tipificará 
Congreso la 

discriminación 
como delito
“Quien tenga el 
atrevimiento de 
discriminar o excluir 
a otra persona 
será castigado”: 
diputada Alba 
Cristal

Nombran cinco pueblos 
mágicos en Nayarit

*San Blas, Ahuacatlán, Amatlán de Cañas, 
Ixtlán del Río y Puerto Balleto (Islas Marías)

(P-3)  (P-3)  
Han hecho historia en este deporte a 

nivel mundial (P-10)(P-10)

(P-14)(P-14)(P-4)(P-4)
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